

LA PROVINCIA



PERIODICO LIBERAL

AÑO V

Precios de suscripción.
 En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.
 Fuera.—1 r. 5 mrs. 10 rs.—S. i. m. en 20.
 Extranjero y Ultramar.—Los últimos pre-
 cios con el aumento que el timbre reclama.
 REDACCION Y ADMINISTRACION Medio, 51.

Jueves 17 de enero de 1884.

Se publica los jueves y domingos de
 cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
 mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
 cionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
 Los no suscritores.—En la cuarta página, 10
 céntimos de peseta. Linea. Remitidos, á 1 r. lí-
 nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 369

VERDADEROS CALENDARIOS ZARAGOZANOS

PARA 1884

A BENEFICIO DE LOS NAUFRAGOS DE PEÑISCOLA

De venta en la imprenta de Francisco Segarra y en las demás de esta capital, al precio de 10 céntimos de peseta los de 32 páginas y de 5 céntimas los de 16, lo mismo que de cartera.



El Sr. D. Francisco Llorca Ferrandis

Director y Catedrático de este Instituto, Médico, etc., etc.

Falleció el 14 del actual.

Su desconsolada familia, suplica á sus amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará en la iglesia del Instituto en los días 17 al 26 del corriente, á las cinco y tres cuartos de la tarde, en lo que recibirán especial favor.

Suscripción iniciada por el señor gobernador civil de esta provincia á favor de las familias de los marineros de Peñíscola que murieron á consecuencia del temporal en la noche del 7 de diciembre próximo pasado.

	Pesetas.
SUMA ANTERIOR.	8226 69
Suscripción iniciada por el ayuntamiento de San Jorge.	50
Concejales del ayuntamiento de Benicarló y suscripción.	1017
Ayuntamiento de Ortells.	10
Burriana, suscripción (segunda vez).	191 50
Ayuntamiento de Bensfer.	15 25
Ayuntamiento de Portell.	40
Ayuntamiento de Todolella.	10
Suscripción iniciada por el mismo.	27 50
Ayuntamiento de Villafranca del Cid.	25
Suscripción iniciada por el mismo.	50 75
Ayuntamiento de Begis.	13 50
Ayuntamiento y suscripción de Cabanes.	50 25
Ayuntamiento de Oropesa.	25
Suscripción iniciada por el mismo.	42 50
Ayuntamiento de Chert.	35
Suscripción iniciada por el mismo.	27 50
Ayuntamiento de Canet lo Roig.	25
Suscripción iniciada por el mismo.	21
Círculo Labrador de Alcora.	37 75
SUMA.	9941 28

(Se continuará.)

Viaje á Peñíscola.—Una obra de caridad.—Visita á Benicarló y Vinaroz.

No hace muchos dias publicamos en LA PROVINCIA un artículo

consagrado á las familias de los naufragos de Peñíscola, la prensa de la localidad se ocupó con insistencia tambien sobre este asunto, y el grito doloroso, la exclamacion de angustia lanzada por las viudas y los huérfanos desde las playas peñiscolanas, ha repercutido no tan solo en los pueblos de esta provincia, sino en todos los ámbitos de la nacion. Esta explosion de sentimientos necesitaba una fórmula objetiva, cristiana manifestacion de la caridad que llevase al seno de aquellas desdichadas familias los auxilios necesarios para que no perecieran en la miseria, y justo es decirlo, á la iniciativa, al piadoso celo y á los nobles esfuerzos de nuestro digno é ilustrado gobernador se debe el pensamiento y la organizacion de innumerables juntas de socorro creadas para recoger fondos que llenasen tan laudable como caritativo objeto.

El viernes 11 del actual la junta central de socorros acordó que el señor gobernador presidente, asociado de los vocales D. Juan Cardona, D. José Viciano y D. Domingo Calvo, se dirigieran á Peñíscola con objeto de hacer una segunda distribucion de los fondos recogidos, saliendo en el espres acompañado del bizarro gefe de la guardia civil.

El viaje de Castellón á Benicarló es un viaje encantador que por más veces que se recorra tiene siempre atractivo y novedad; nosotros mismos lo hemos descrito otras veces y con su recuerdo aun, subimos ese dia al tren.

Silba la locomotora como un gemido que se escapa de sus férreos pulmones, dibujándose en el horizonte las espirales de un blanco

y espeso vapor que arroja el monstruo, y sobre sus lomos seguimos en vertiginosa carrera el itinerario de un viaje fantástico. ¡Paso á la civilizaci6n! ¡Salud á la ciencia que triunfa de la materia!

Elevadas y desnudas montañas levantan á nuestra izquierda sus calvas cimas, y en las sinuosidades y depresiones enormes con que están marcadas, parecen señalar la prisa con que un dia arrojaron por alfombra á la llanura, la poderosa y fecunda vegetacion, entre cuyo espacio serpentea la mágica via. Más pronto se modifica el aspecto de esos gigantes de piedra, que echados de espaldas, parecen dormir sobre la tradicion mosaica; y despues que desaparece la circular silueta del castillo de Montornés, nuestros pulmones se ensanchan al contacto de un aire cargado de efluvios resinosos, entre los que murmura aun la plegeria de los cenobitas que adoran al Señor, entre las fragosidades del desierto de las Palmas.

¡Qué bello espectáculo! El mar á nuestra derecha, se extiende al infinito como un espejo de esmeraldas; sus mansas y flexibles olas se coronan de nivea espuma, y presurosas corren con bulliciosa coqueteria á festonear la ribera y saludar el tren que pasa; peces saltadores irrizan la luz en sus tornasoladas escamas; la blanca gaviota abanica con sus alas el azul del horizonte; el pescador, con su barquichuelo de vela latina; saca la mojada red de las profundas arenas, y miles de peces se agitan en ella como piedras preciosas en un joyero, y más afuera, como dicen los marinos, en los últimos celages del horizonte visible, cruzan vapores de hélice y buques de alto bordo que llevan sus bodegas repletas de mercancías, y con ellas el comercio y las manufacturas á todos los continentes.

Pero no podemos detener nuestra fantasía tanto como quisiéramos ni contemplar la magestad y la poesia de tan sublime cuadro. Queremos admirar á su vez el Desierto, y corremos presurosos al otro lado del coche que en veloz carrera nos acerca al pueblo de Benicarló. Altas y empinadas cumbres se ven coronadas por un bosque de pinos, que bajándose por las laderas llenan de verdor aquellos montes: en uno de sus recodos se levanta el monasterio del Carmelo, y sobre la cúpula de su iglesia, el sol refleja la luz en sus doradas tejas. Más abajo el antiguo convento, muestra sus cuarteadas paredes y sus venerables ruinas, entre las que parece vivir aun el espíritu de aquellas soledades; y en medio de aquella naturaleza salvaje que se presiente y se adivina, levántanse

aislados y blancos ermitorios que la piedad de los monjes ha dedicado á Santa Teresa y San Miguel.

Embebidos estábamos pensando en las virtudes cristianas que deben adornar á aquellos piadosos frailes que retirados del mundo consagran su vida al recogimiento y á la meditacion, en una época donde la ambicion y la sed de goces materiales tanto enervan y corrompen los caractéres, cuando cruzamos Benicasim con la velocidad del rayo.

A los pocos momentos serpenteaba el tren por una curva, que acercándose al mar, le tenia como suspendido en sus orillas, y podiamos observar perfectamente los estratos calizos que cual endurecido hormigon ha convertido en roca la obra de los siglos: absortos deslizábamos nuestras miradas por aquella líquida llanura que á nuestros piés se estendia, cuando rápido se encerraba entre elevados desmontes y hacia vibrar su metálico cuerpo entre sus ciclópeos muros.

Otra vez la respiracion del Mediterráneo llegaba á nuestro oido y nos inspirabamos en los sublimes encantos de su eterna poesia; de pronto la luz se amortigua, una sombra extraña y desconocida nos rodea; parece el crepúsculo de una region infernal: desaparece toda claridad, ruidos siniestros y estrepitosos se suceden, una atmósfera pesada y húmeda deja sentir las emanaciones que se notan en las grandes profundidades, y por un momento nos sentimos débiles y nos dejamos caer en nuestro asiento, entregándonos al capricho del monstruo que en vertiginosa carrera nos arrastra por el seno de un mundo subterráneo..... Dibújase ya una vaga claridad, reflejos metálicos brillan en húmedas paredes, enormes y caprichosas estalagmitas asoman sus marmóreos filamentos, entre las hendiduras de los muros respirase mejor, y la confianza vuelve al ánimo: de repente el sol nos alumbraba con sus resplandores, la vegetacion nos alegra con sus encantos, y el mar... otra vez el mar nos espera con sus azuladas olas y sus frescas brisas.

¿Es un sueño, una fantasia lo que hemos descrito? ¿Es una novela de Julio Verne? No: es un hecho, es la verdadera impresion que se siente despues de pasar el túnel de Oropesa. Fatigados ya de tan fuertes y encontradas emociones, pasamos las deliciosas huertas de Torreblanca, los hermosos olivares y algarroberales de Alcalá y los inmensos viñedos de Benicarló, cuyos famosos vinos aprisionan en sus moléculas los rayos del ardiente sol valenciano.

Llegados ya á la estacion, baja-

improvisamente se presenta ante ellos el Sr. Oliver, revólver en mano exclamando:

«¡Alto a la guardia civil!

«Pero no bien hubo acabado de hablar el criminal Granada le disparó desde el escritorio un tiro de una pistola de dos cañones, afortunadamente sin acierto. Casi al mismo tiempo, el alférez Gonzalez con revólver en la derecha y un baston en la izquierda mano, llega hasta el centro de la habitación, mientras los señores Zabala, Palma y Martínez, colocados en el dintel de la puerta cortan toda salida a los criminales.

«Comenzó en seguida una lucha desesperada por parte de los criminales, sostenida con gran serenidad por los dignísimos representantes de la ley. Tres disparos más hicieron contra éstos, sin otro resultado que el de taladrar el sombrero al señor Zabala y diez ó doce tiros partieron de los revólvers de los representantes de la autoridad.

«Los cuatro criminales se habían parapetado detrás del escritorio y desde allí dispararon cuatro tiros de las dos pistolas, que poseían. Viéndose perdidos empuñaron las facas y salieron con ánimo resuelto á vender caras sus vidas. Casimiro Salgado se fué derecho al alférez Gonzalez, pero antes de llegar á él recibió un balazo que le hizo caer redondo al suelo. Casi al mismo tiempo, el viejo Arbós dirigió una puñalada al Sr. Gonzalez, pero ésta con el baston que llevaba en la izquierda, le asestó tan tremendo garrotazo en la cabeza que le privó del sentido y le hizo también morder el polvo.

«Illescas acometió al Sr. Zabala puñal en mano, no logrando otra cosa que rasgarle la levita dos veces por el pecho, pero casi al mismo tiempo un tiro certero del señor Oliver dió en tierra con el bandido. El cuarto criminal, Granada, ante las intimaciones de la autoridad, se arrojó al suelo y así permaneció inmóvil hasta que fué maniatado.

«Al ir el Sr. Oliver contra Salgado cuando éste salió del escritorio, recibió un golpe de palanqueta en la mano derecha que le ha producido una contusion que deseamos no tenga resultados para el bravo militar.

«Los dos criminales que habían quedado á la puerta de la habitación huyeron al oír los primeros disparos.

«Pocos momentos despues acudieron al teatro de la sangrienta lucha el gobernador Sr. Aguilera y el juez de guardia señor Cabezas que ordenó fueran inmediatamente conducidos los heridos á la Casa de Socorros de la Plaza Mayor y el Granada al Saladero, despues de haber hecho devolver al viejo Arbós lo 70 duros de que se habia apoderado.

«Hecha la primera cura á los heridos el juez les recibió personalmente la indagatoria, de la que no podemos dar pormenor alguno por sernos completamente desconocidos.

«Lo único que sabemos es que el portero de la casa se halla detenido y que se dirigen pesquisas contra algunas otras personas por complicidad en el frustrado crimen.

«Los bandidos que se hallan bajo la acción de la justicia son: Antonio Arbós Gil de 69 años, bajo de cuerpo, con toda la barba y el pelo blanco, de viva y penetrante mirada, y aire resuelto, soltero, zapatero, natural de Palma de Mallorca y con domicilio en la calle de Atocha, parador de San Bas. Se cree era el jefe de la cuadrilla, tiene una herida en la cabeza de 4 centímetros.

«Casimiro Salgado, de 21, alto, chato, mal encorado, con poco bigote; zapatero, natural de Pinto, domiciliado en la calle del Humilladero, número 3, bajo. Tiene una herida de bala en la region temporal, grave.

«Manuel Illescas, de 43 años, viudo, con

un hijo, natural de Pinto. Herido de bala en la region maxilar derecha con fractura. Grave.

«Enrique Granada Perez, de 44 años, estatura baja, grueso, bigote y media barba, calvo. Viste de levita muy usada y sombrero hongo, de oficio hojalatero y vidriero, es natural de Madrid, estaba separado de su mujer y se cree que fugado de presidio, así como algunos de los demás criminales.

«En el lugar del crimen fueron recogidos varios instrumentos del oficio como palanquetas, limas, formones, barrenas, facas, dos pistolas, cera para moldes, etcétera, etcétera.

«También ha sido, según nuestras noticias, el hecho ocurrido anoche en la calle de Felipe III, y por el cual, interpretando los sentimientos del vecindario de Madrid, debemos felicitar tanto al gobernador porque demuestra una esquisita vigilancia, como á los dignos gefes y oficiales de la guardia civil, orden público é inspector, por la bravura y el acierto empleados en este importante servicio.»

Certámen literario.

La real academia Sevillana de buenas letras ha acordado la celebracion de un certámen literario en abril del corriente año.

Los temas escogidos son los siguientes:

Obras en verso: 1.º Un romance histórico ó tradicional de la ciudad de Sevilla, no excederá de 300 versos. Premio de su majestad el rey.—2.º Una poesia lirica, siendo libre la eleccion de los autores en cuanto al asunto, metro y número de versos. Premio de S. M. la reina doña Isabel II.—3.º Canto épico, La conquista de Sevilla por el santo rey D. Fernando III; no excederá de 800 versos. Premio del excelentísimo Sr. D. Camilo Polavieja, capitán general de Andalucía.—4.º Sátira contra los vicios de la sociedad española de nuestros días. Premio del Excmo. señor don José Lamarque de Nevoa.

Obras en prosa: 1.º Una novela de costumbres ó de historia de España, de cortas dimensiones. Premio del serenísimo señor infante duque de Montpensier.—2.º Juicio crítico de las obras filosóficas de Sebastian Fox-Morillo, é influencia que ejerció en la marcha de la filosofia. Premio del excelentísimo é ilustrísimo señor arzobispo de Sevilla.—3.º Juicio crítico de las obras morales y políticas de don Francisco de Quevedo Villegas. Premio del excelentísimo ayuntamiento de Sevilla.—4.º Estado comparativo de las ciencias físicas y naturales en España con otros países, y medios de fomentar y propagar su estudio. Premio de la Excmo. Diputación provincial.

Todas las obras han de estar escritas en lengua castellana.

Los autores que deseen entrar en el certámen habrán de remitir sus obras á la secretaría de la Academia antes del día 1.º de abril.

Cronica local y general.

Han sido firmados los decretos, jubilando á su instancia el antiguo y probo presidente de la audiencia de San Mateo, don Andrés Benitez; nombrando para sustituirle á don Benito Serrano y Garcia, fiscal electo de Badajoz; trasladando á dicha audiencia al magistrado de la de Altea, don José Gamis y Foster, y promoviendo á dicha vacante á don Benigno Fraga y Vazquez juez de primera instancia de Alcala de Hombres.

La Comisaría de Guerra de esta ciudad anuncia que necesita arrendar una casa para instalar en ella la habitación del excelentísimo señor brigadier gobernador militar de la plaza y provincia y las

oficinas del gobierno militar de la misma, por lo cual avisa á los dueños de casas que deseen ceder alguna de las suyas para dicho servicio, se sirvan presentar sus proposiciones en el término de tres meses.

Parece que en Almazora ha disminuido considerablemente los casos de tifus que tenían un tanto alarmado á aquel vecindario.

Repetidas veces nos hemos ocupado del abuso que se somete en algunos pueblos de esta provincia trasladando descubiertos los cadáveres desde la casa mortuoria á la iglesia y desde ésta al cementerio.

En Nules y Almazora singularmente, son letra muerta las leyes de sanidad en o que á este asunto se refiere. Basta manifestar que en el último de dichos pueblos cadáveres tifoides son espuestos en las zaguanes de las casas con grave peligro de la salud pública.

Una brigada del ayuntamiento está recomponiendo las baldosas de la acera del callejon de la Cárcel y calles Enmedio y San Joaquin.

El obispo de Segorbe, ha concedido un plazo al comandante general de esta provincia, para que desaloje el palacio en donde habita y se hallan instaladas las oficinas militares.

El señor obispo quiere el palacio para su uso particular.

La naranja sigue siendo muy buscada y cotizándose á precios elevados.

La sucursal en esta ciudad de la Compañia fabril Singer ha tenido la atencion de remitirnos seis calendarios de los que dicha casa regala á sus muchos parroquianos.

Gracias por la atencion.

Ha empezado la recomposicion de las calles de esta ciudad por la del Rosario, que estaba muy necesitada de que la comision dirigiera hácia ella una mirada compasiva.

Suponemos que por esta vez tambien les llegará el turno á todas las que se encuentran en circunstancias análogas.

Dice un apreciable colega valenciano:

«Sigue el pueblo de Burriana colocándose á gran altura. Dias atrás dijimos habia obtenido, don Antonio Canesa la concesion para el establecimiento de una linea telefónica cuyos trabajos están muy adelantados. Hoy añadiremos que el señor consul de Inglaterra en dicha poblacion don German Roig, ha solicitado otra linea, que uniendo su almacen de la calle de San German con la casa de su propiedad del arrabal de Valencia, termine en otro almacen que posee en el mar, recorriendo 3.500 metros, y por medio de conmutaciones se pueda comunicar con cualquiera de sus tres estaciones indistintamente.

A dicho señor le debe Burriana muchas y utilísimas mejoras, y entre ellas, fué uno de los que tomaron la parte más activa en el establecimiento de la estacion telegráfica, que dicho sea de paso, espide este año más despachos interiores é internacionales que su capital, Castellon y últimamente ha estado trabajando en un proyecto para que por medio de una ingeniosa combinacion; pudiera su numeroso comercio gozar de las ventajas del correo que lleva el exprés, que por desgracia no se detiene en dicho pueblo.

Tambien se está trabajando para elevar su aduana á mayor categoria, y se vá á construir un nuevo camino á la estacion férrea, y si se consigue el tram-via al mar con su embarcadero en proyecto, será aquella deliciosa vega solo comparable al Jardín de las Hespérides, el pueblo más floreciente de la provincia.»

Despues de una rápida enfermedad, falleció el domingo por la noche el

profesor médico y director del instituto provincial D. Francisco Llorca.

Acompañamos á su familia en el sentimiento que debe apearle por tan irrepensible pérdida.

Nuestro apreciable colega «El Clamor de Castellon» ha sido absuelto en su última denuncia. La defensa, que estaba á cargo del ilustrado hombre público don Mateo A-sensi, fué tan brillante como era de esperar de su erudicion y talento.

Nuestra enhorabuena al director del periódico y á su defensor.

En el pueblo de Alcudia de Veo, dos muchachas de doce años encontraron en una habitación una pistola de dos cañones, y al examinarla, se disparó matando á una de ellas.

El juzgado entiende en el asunto.

En la noche del domingo han robado la casa de D. José Arquero capitán de la caja de quintos de esta ciudad, aprovechando los ladrones la ausencia de sus dueños. El robo asciende á la cantidad de mil reales que se sustrajeron de un cofre.

Se ha distribuido ya entre las familias de Peñíscola, las cantidades remitidas por S. M. el rey, así como la de don Gerónimo Anton Ramirez.

Por el ministerio de Marina se ha recordado que interin no termine el trabajo de la legislacion general para la pesca, deben regir en todas las provincias maritimas las actuales ordenanzas, sujetándose á ellas tanto las trañas como las demás artes que existen. De esta suerte cesarán los abusos que se cometian en algunas costas.

Ha sido muy sentida en la ciudad de Morella la marcha del coronel gobernador de aquella plaza don Gabriel Ayoa, destinado á prestar sus servicios en Guadalupe.

Escriben de Cinctorres que en una casa de aquel pueblo se oyen ruidos estrafños, que el vulgo ignorante y preocupado atribuye á los duendes. Tambien parece que á un vecino del mismo pueblo se le ha aparecido un fantasma, que dijo ser el alma de uno que murió hace ya mucho tiempo.

No estaria mal que la guardia civil hiciera entrar en órden á esos bulliciosos habitantes del otro mundo que vienen á quitar el sueño á los de este.

BREA QUESADA.

El mejor balsámico para combatir toda afeccion de las mucosas del organismo, como los, catarros pulmonares, irritaciones de pecho, garganta, estómago y vejiga de la orina, catarros de ésta, herpes y demás enfermedades de la piel.

5 reales frasco de una libra de cabida. —Dr. Quesada, Valencia.—Castellon, en las farmacias de Ribés, Armengol y Calpuch.

Correo de Madrid.

La sesion del congreso ha sido hoy toda política.

No ha habido tiempo de hacer comentarios. El Sr. Navarro Rodrigo ha dado á su elocuente discurso una nota de oposicion á la personalidad política del Sr. Posada Herrera, que ha contestado el Sr. Posada Herrera con profundo intencion y con su gran habilidad parlamentaria. El Sr. Navarro ha rectificado acentuando su oposicion al presidente del Consejo. El extracto refleja el gran calor de este debate.

El Sr. Castelar ha dejado para mañana el tratar la cuestion internacional. Le contestará el Sr. Morat. Despues hablará el Sr. Martos y pasado mañana el Sr. Cánovas del Castillo. La mayoría espera, con verdadero interés, el discurso-resumen del Sr. Sagasta.

